

**APUNTAN A MOCHES POR CURSOS VIRTUALES**

Da *Alito* 80 mdp a empresas dudosas

En la administración de Alejandro Moreno al frente del PRI, dos compañías que están ligadas entre sí e involucran a funcionarios de la 4T, excolaboradores del líder del tricolor en Campeche y un exalto mando de la Cámara de Diputados, recibieron contratos por concepto de capacitaciones online. Integra Estrategias Globales es una de las más beneficiadas, con acuerdos por 51 millones de pesos, entre 2020 y 2021

MÉXICO P. 3

TRAMA DE CURSOS ONLINE APUNTA A MOCHES

Empresas sospechosas ganaron 80 mdp con *Alito*

Análisis. Un funcionario de bajo rango de la 4T, así como una exfuncionaria de Campeche, entre los beneficiarios de contratos millonarios a dos compañías ligadas entre sí

ÁNGEL CABRERA

Al menos 80 millones de pesos en contratos, gastados por el PRI durante la gestión de Alejandro Moreno en cursos online, se repartieron entre dos empresas que están ligadas entre sí e involucran a funcionarios de la 4T, excolaboradores del líder del tricolor en Campeche y un exalto mando de la Cámara de Diputados.

Integra Estrategias Globales es una de las compañías más beneficiadas, con dos contratos por 51 millones de pesos, entre 2020 y 2021, para cursos por la capacitación y liderazgo político de las mujeres.

Los contratos fueron firmados por Román Manuel Cen Romero, como representante legal, y quien es un funcionario en activo y de menor rango de la Comisión Nacional de Áreas Naturales Protegidas, con un salario de 30 mil pesos mensuales, según la última nómina del Gobierno federal.

En sus declaraciones patrimoniales de 2020 y 2021, el funcionario estableció que tiene una participación de 27% en las acciones de Integra Estrategias Globales y en el rubro de posibles conflictos de interés señaló a la Administración Portuaria de Campeche como su cliente principal.

Román Manuel Cen Romero es la cara legal de esa empresa, pero sus principales operadores fueron su director general: Miguel Ángel Sulub Caamal, exdiputado federal del PRI de 2015 a 2018 y expresidente de ese partido en Campeche.

Mientras fungía como director de la consultora a la que el PRI le dio contratos por 50 millones de pesos por cursos de liderazgo políticos de las mujeres, Sulub Caamal era secretario técnico de la fracción del partido tricolor en la Cámara de Diputados.

De acuerdo con la Plataforma Nacional de Transparencia, el priista cobró un salario de 101 mil pesos en la Cámara de Diputados al mismo tiempo que recibía contratos de su partido, pues en diversas publicaciones de Integra Estrategias Globales aparecía como director general.

A finales de 2023 renunció a su empleo en el legislativo y se convirtió en candidato a diputado federal por Campeche, pero el pasado 2 de junio perdió las elecciones.

Otra de las consultoras de la empresa, que brindó cursos online y presenciales sobre violencia política y liderazgo de mujeres, es María Luisa Sahagún Arcila, quien en el Gobierno de Alejandro Moreno, en Campeche, ocupó la Subsecretaría de Administración.

Aunque ganó más de 50 millones con el PRI, la página web de Integra Estrategias Globales está desactivada actualmente y sus redes sociales ya no fueron actualizadas desde finales de 2021, lo cual coincide con el último año que brindó servicios al Revolucionario Institucional.

Para las contrataciones, estableció su domicilio legal en avenida Presidente Masarik 61,



interior 901-B, en Polanco, en un edificio corporativo.

En el Registro Nacional de Proveedores del INE aparece que fue reactivada para las elecciones federales pasadas, pero se desconoce si obtuvo contratos.

OTRAS CONEXIONES

Para el tercer año de gestión de Alejandro Moreno al frente del PRI, en 2022, el partido decidió entregar los 30.2 millones de pesos de presupuesto para impulsar el Liderazgo Político de las Mujeres a la empresa Servicios Administrativos Fugith para cursos online, pero documentos, en poder de **24 HORAS**, dan cuenta de que llevan a los mismos personajes que controlaban Integra Estrategias Globales, que en los dos primeros años de *Alito* ganó 51 millones de pesos por el mismo concepto.

De acuerdo con el acta constitutiva de la empresa, se registró como Carpe Fugit en la notaría 2 de Metztlitlán, Hidalgo, a cargo de Efraín Arista, quien es hijo de un exlíder priista de esa entidad.

El domicilio legal fue establecido en Pachuca, en diciembre de 2019, unos meses después de que Alejandro Moreno y la hidalguense Carolina Viggiano asumieran las riendas del PRI.

En 2021, cambió su domicilio a la Ciudad de México y su nombre a Servicios Administrativos Fugith, sus principales accionistas son Álvaro Arturo Pérez Carrillo y María del Socorro Moreno Reyes.

Para 2022, obtuvo el contrato por 30.2 millones de pesos para cursos online sobre temas como el poder del bastón de mando en mujeres indígenas, entrenamiento en medios electrónicos, herramientas de Facebook e Instagram, Manejo Emocional e Iconos Políticos.

La empresa estableció su domicilio legal en Prolongación Paseo de la Reforma 215, Piso 14, Interior 1407 E, Colonia Paseo de las Lomas, Alcaldía Álvaro Obregón.

Resalta que en su declaración patrimonial de 2024, Román Manuel Cen Romero, funcio-

nario de bajo rango de la Comisión Nacional de Áreas Naturales Protegidas, se colocó como accionista de Servicios Administrativos Fugith y en la sección de posibles conflictos de interés señaló al PRI como su principal cliente.

En esa misma declaración, presentada en mayo pasado, todavía se coloca como accionista de Integra Estrategias Globales.

Es decir que solo habría sido un cambio de empresa, pero con los mismos socios, a los que el PRI, entre 2020 y 2022, habría dado tres contratos por 83 millones de pesos para cursos online para impulsar el liderazgo de mujeres.

Los tres contratos fueron firmados por Monserrat Arcos Velázquez, como titular del Organismo de Mujeres Priista, quien denunció en abril pasado a Alejandro Moreno, quien busca la reelección en el PRI, por pedir moches en los contratos de cursos online para liderazgo político de las mujeres.

En su programa del *Martes del Jaguar*, en octubre de 2022, la gobernadora de Campeche, Layda Sansores, exhibió a las empresas Integra Estrategias Globales y Servicios Administrativos Fugith: "Atención, priistas, los están saqueando", dijo y alertó que esas dos compañías estaban ligadas.



RECURSOS ENTREGADOS			
2020	2021	2022	TOTAL:
\$25,681,891	\$25,409,209	\$30,235,984	\$81,327,084
Integra Estrategias Globales Cursos presenciales para desarrollo político de las mujeres	Integra Estrategias Globales Cursos presenciales para desarrollo político de las mujeres	Servicios Administrativos Fugith Cursos online para desarrollo político de mujeres	Ambas compañías fueron creadas en 2019, comparten socios y ya no hay señales que sigan funcionando



BAJOLA LUPA. En la dirección de Alejandro Moreno en el PRI se firmaron contratos para cursos online.

